

LE MADAWASKA

CINQ SOUS LE NUMERO

Edmundston, N.-B., 14 FEVRIER, 1929

SEIZIEME ANNEE No. 7

L'Entente entre l'Italie et le St-Siege Est Un Fait

S. Em. le cardinal Gasparri et le Chevalier Mussolini ont signé, lundi, un traité de paix, un Concordat et une convention financière. — Une grande foule sur la place du Latran. — Le chant du Te Deum et don du Pape à Mussolini.

Rome, 11. — Le Vatican et l'Italie se sont reconciliés aujourd'hui. Les plénipotentiaires de ces deux Puissances se sont rencontrés à une table dans l'historique palais de Saint-Jean de Latran, et ont signé l'entente qui met fin au différend qui existait depuis 1870. Benito Mussolini, premier ministre de l'Italie, représentait le roi Victor-Emmanuel, et S. Em. le cardinal Gasparri, secrétaire d'Etat papal, représentait le Souverain Pontife. Tous deux ont signé le document.

Cette importante cérémonie ouvre une nouvelle ère dans la première partie du XXe siècle de l'histoire de l'Eglise catholique. Le Pape est de nouveau reconnu comme un Souverain temporel aussi bien qu'un Souverain spirituel et les 38 années d'emprisonnement volontaire du Vicaire du Christ viennent de prendre fin.

La cérémonie, qui s'est déroulée avec la plus grande solennité et la plus grande dignité, a été privée et quelques personnes seulement ont assisté à la signature de ce document qui commence un nouveau chapitre dans l'histoire.

TRAITE CONCORDAT ET CONVENTION

La première partie du document est un traité de paix. Le Roi d'Italie reconnaît la souveraineté, la liberté et l'indépendance du Souverain Pontife. Le Saint-Père reconnaît le Roi d'Italie. L'Italie consent de payer une indemnité (environ \$2,634,000) pour la prise en territoire pontificale, en 1870. Le Vatican reçoit un territoire (Etat) minuscule sur lequel il exerce sa souveraineté complète.

La seconde partie est un Concordat qui règle les détails des futures relations entre l'Italie et le Saint-Siege.

Tandis que les représentants du Pape et du Roi d'Italie procédaient à la signature de cet important document les catholiques du monde entier se réjouissaient du règlement de cette "question romaine" et des prières montaient ardentes de milliers d'églises.

En dehors du Latran, la place St-Jean était couverte d'étudiants en théologie, de toutes les nationalités, portant la soutane. La joie était sur toutes les figures et, malgré la pluie, on constatait un air de fête. Les jeunes ecclésiastiques ne manifestèrent aucunement, mais on pouvait constater leur grande joie.

La salle où cette réunion historique a été tenue se prêtait bien à une telle cérémonie. On la connaît sous le nom de "Salle des Papes". C'est une grande salle qui fut maintenue par l'Exposition permanente des Missions, contenant les exhibits les plus précieux. Elle ressemble à toutes les salles de musées.

Après la cérémonie, Mussolini, qui avait marqué une grande défiance au cardinal Gasparri, invita pour que le représentant du Pape fut le premier à sortir. Après un nouvel échange de courtoisies, le cardinal Gasparri monta dans son automobile, avec Mgr Borgognini-Duca, et partit pour le Vatican. Mgr Eizzardo et le professeur Pacelli suivirent.

"TE DEUM"

Aussitôt que la cérémonie fut terminée et que les délégués eurent quitté le Latran, les ecclésiastiques qui étaient nombreux, sur la Place du Latran, se formèrent en petits groupes et commencèrent à chanter joyeusement le "Te Deum". La foule ne tarda pas à joindre sa voix à celle des jeunes lévites et l'hymne de la reconnaissance monta vers le ciel, puissant et joyeux, remplissant la place. C'était un spectacle impressionnant.

UN SOUVENIR

Ce fut un moment dramatique que celui au cours duquel le cardinal Gasparri présenta à Mussolini, au nom du Pape, la plume d'or avec laquelle venait d'être signé le document. C'était la première fois qu'un acte semblable se produisait depuis 1870 et on y vit un symbole d'une nouvelle cordialité entre le Saint-Siege et l'Italie.

Mussolini accepta gracieusement la plume. Le cardinal Gasparri fut le premier à signer l'entente. Les huit membres de deux délégations étaient assis autour d'une grande table, ayant chacun, devant eux, un encrier et une plume. Le cardinal Gasparri portait une soutane noire liserée de rouge et ses épaules étaient couvertes du manteau cardinalice.

Mussolini et ses compagnons, ainsi que M. Pacelli portait l'habit de cérémonie tandis que NN. SS. Borgognini-Duca et Pacelli, en soutanes noires, avaient le manteau violet.

Harrington semble assuré de la Victoire

Un match de boxe sans précédent. Jerry Borden d'Halifax vient rencontrer le boxeur local. — Une belle salle d'entraînement.

Lundi soir prochain, au Ventician Danchall, les amateurs de boxe verront George Kid Harrington, boxeur local à 142 lbs aux prises avec Jerry Borden, boxeur d'Halifax. La rencontre sera de dix rondes.

Dans les préliminaires: Irish Levesque d'Edmundston, 135 lbs vs Kid Lemieux de Moncton, 135 lbs, 6 rondes; Sam Pelletier, 148 lbs, vs Edgar Fournier, 155 lbs, 6 rondes.

Nos jeunes athlètes locaux ont maintenant à leur disposition une belle salle d'entraînement dans l'édifice Madawaska. L'équipement n'est pas encore au complet, mais il augmente chaque jour grâce aux cotisations des nouveaux membres qui s'inscrivent chaque jour. Une salle de ce genre est une nécessité pour les jeunes et les organisateurs du club athlétique doivent recevoir tout l'encouragement qu'ils méritent du public et des corps publics.

SERAIT-CE POUR NOUS OBLIGER?

Au moment d'aller sous presse nous apprenons que la ville a failli être privée d'électricité la nuit dernière, par l'intervention de deux personnes, (qui nous nous dispenserons de nommer aujourd'hui), auprès de la Cie Fraser, prétendant que cette compagnie ne peut vendre à la ville l'électricité qui lui vient du Grand-Sault.

Deux questions: Le développement du Grand-Sault est-il à l'avantage des citoyens de la province ou de quelques capitalistes? Vaut-il nous forcer à acheter de l'électricité d'une compagnie privée? Messieurs les contribuables, surveillez vos intérêts, ils semblent être en danger!

M. BAXTER AURAIT REFUSE L'OFFRE

Une compagnie américaine veut acheter des terrains miniers à condition que la province lui cède les pouvoirs de Musquash.

St-Jean, N.-B., 12.—Il est rumouré ici que la firme bancaire Ibrrie et Compagnie, de New-York a offert d'acheter des terrains miniers dans le district de Minto, Nouveau-Brunswick, avec l'idée d'investir \$2,500,000 pour leur acquisition et y établir une usine génératrice. Elle fit cette offre à la condition de pouvoir acquérir dans la suite le système hydro-électrique existant au Nouveau-Brunswick.

Au représentant de la compagnie qui fit cette proposition samedi dernier, le Premier Ministre Baxter répondit que la chose était impossible, et l'entrevue en resta là.

NOUVELLES DE ST-LEONARD

—Dimanche dernier, avait lieu dans la salle White une partie de cartes au profit du presbytère. Les recettes furent de \$105.00. Les organisatrices méritent des remerciements pour le succès obtenu. Plusieurs beaux prix furent gagnés: pour le Charlemagne par M. C. Lapointe et Mlle Lillian Violette; pour le bridge par l'abbé B. Saindon et Mme J. Cyr ainsi que M. P. Léger et Mme P. Desrosiers. Un succulent goûter fut servi à la fin de cette soirée.

—Les amateurs de hockey n'ont pas de quoi se divertir cet hiver, car nous n'avons en qu'une seule partie depuis le commencement de la saison. Nos porte-couleurs ont pourtant fait assez bonne figure pour être de taille à se mesurer de nouveau avec quelques clubs étrangers. Il est temps d'y penser et si quelques clubs des alentours aimait à jouer ici, ils seraient les bienvenus.

—Les courses de chevaux tirent à leur fin et St-Léonard peut se vanter de posséder de vrais sports dans ce domaine, notamment M. L. A. Parent qui sait toujours

La Session Parlementaire

La 3e session du 16e Parlement canadien s'est ouverte jeudi dernier avec toute la pompe traditionnelle. — Le gouvernement semble vouloir une session courte. — L'adresse en réponse au discours du Trône est adoptée sans amendement après six heures de débat. — Le député de Témiscouata fait un reproche au gouvernement de sa province.

M. REGIS LEVESQUE DECEDE DIMANCHE A PRESQU'ISLE, N.B.

Au commencement de la semaine dernière, M. Régis Levesque de St-Léonard se rendait à l'hôpital de Presqu'Isle ne croyant pas que la maladie dont il souffrait aurait un dénouement fatal aussi prompt.

Sa mort survenue dimanche dernier a été une cause de surprise et d'émotion pour sa famille et ses nombreux amis. La dépouille a été ramenée à St-Léonard où les funérailles et l'inhumation eurent lieu hier matin, au milieu d'un grand nombre de parents et amis, dont plusieurs venus de paroisses éloignées.

Le défunt fut conduit à sa dernière demeure par ses compagnons de travail, employés au Canadien National: MM. L. W. Akerley, A. Arsenault, J. Bélanger, A. Lemelin; M. G. McIntyre portait la croix.

Le défunt était le fils de Mme M. Levesque d'Iroquois. Il laisse pour pleurer sa perte sa jeune épouse née Thérèse Ruest et deux enfants en bas âge, sa mère, trois frères et deux sœurs. Il était le père de M. Régis Levesque de St-Léonard. Le défunt n'avait que 37 ans et sa mort survint après quatre jours de maladie seulement.

A la famille en deuil "Le Madawaska" offre ses plus sincères condoléances.

garder son rang, car il possédait des chevaux qui n'ont pas encore subi de défaite ici, au cours de l'hiver. Le club de Courses mérite des félicitations pour avoir su divertir notre population. Si on venait à une entente, il y aura, dimanche prochain les courses les plus fameuses de l'hiver.

—La pulperie dont on attend depuis longtemps la construction, semble vouloir se réaliser, à ce qu'en disent les journaux américains. A Van Buren, Me., il est déjà rumeur de construction. Si telle chose se réalise sous peu, nous ne tarderons pas à voir ici, de notre côté, s'élever une cheminée magistrale dominant une construction géante, à ce qu'on dit. Attendons les événements avec patience.

—Nos félicitations à M. et Mme E. J. Dubé pour l'acquisition de jumeaux au cours du mois dernier. Un garçon baptisé Patrice, et une fille du nom de Patricia.

NAISSANCES

—Le 10 février sont nés à M. et Mme Adélaïde Nadeau de Baker-Brook, deux filles jumelles dont l'une fut baptisée sous les noms de Marie, Irène, Alda, et l'autre Marie, Edith, Rita. Par L. A. Parent qui sait toujours



PETITES NOUVELLES D'UN PEU PARTOUT

RECETTES DU C. N. R.
Montréal, 12.—Les recettes brutes du chemin de fer Canadien National pour la semaine se terminant le 8 février 1929 ont été de \$4,375,872 comparativement à \$4,409,566 pour la période correspondante de 1928, soit donc une diminution de \$33,694 ou de 1 pour pour.

NOMINATIONS
St-Jean, N.-B., 7.—Mgr Leblanc vient d'annoncer que l'abbé Charles Carroll, curé de la paroisse de St-Jacques, Silver Falls a été promu à un poste à la Cathédrale. L'abbé Henri Ramage, curé de Lochmond succède à l'abbé Carroll à Silver Falls et l'abbé Jos. Floyd, de la Cathédrale, devient curé de Lochmond. L'abbé Carroll remplace l'abbé Duke, nommé tout récemment Archevêque co-adjuteur de Vancouver.

SOUSSION COMPLETE
La Presse Canadienne annonce que cinquante-neuf des soixante-deux excommuniés du diocèse de Providence ont fait lundi cette soumission complète à leur évêque Mgr. Hickey. Ce semble être la fin d'une affaire malheureuse à tous les points de vue et explorée en notre province comme en Nouvelle-Angleterre. Cette nouvelle, venant immédiatement après celle de la reconstruction du diocèse de Providence, est une nouvelle source de joie pour les catholiques du Canada et des Etats-Unis.

LE BARON VON HUENEFELD
Berlin, 11.—Feu le baron von Huenefeld a été inhumé samedi au cimetière de Stegflits au milieu d'une immense affluente de peuple. On eût dit que tout Berlin voulait rendre un dernier hommage à l'homme dont le nom est indissolublement lié au "Breiten" et à l'île Greenley.

CANADA AURA 103 ZONES
Washington, 11.—MM. Sikes et W. Terrell, deux des trois délégués américains à la conférence sur le partage des courtes longueurs d'ondes en T. S. F., présenteront leur rapport au secrétaire d'Etat, cette semaine. Ils favoriseraient l'octroi de 103 zones au Canada, 20 à Cuba et 24 au Mexique. Le commissaire Caldwell, le troisième délégué américain, est opposé à ce que l'on accorde au Canada une si large part.

PORTES GIL ANNONCE UNE NOUVELLE OFFENSIVE CONTRE LES CATHOLIQUES
Mexico, 12.—Dans une déclaration publiée par les journaux de Mexico, aujourd'hui, le président Portes Gil accuse les éléments de l'Eglise catholique de fomenter le trouble au Mexique, et annonce que leurs propriétés seront confisquées afin d'arrêter leur campagne contre le gouvernement. Les propriétés confisquées seraient distribuées parmi les paysans.

GRANDE VENTE D'ECOULEMENT
DU 13 FEVRIER AU 1er MARS

Quelques-uns des Bargains que nous offrons:
BOBES de soirée en dentelles \$6.98 à \$14.98
BOBES en soie; très spécial à \$4.98
MANSERVAUX pr enfants, avec fourrure, 2,79 et \$3.79
CHAPEAUX pour enfants 25c à 89c
PANTOUFFLES pour dames, val. \$1. pour 79c

Nombre d'autres articles sont offerts à très grande réduction. — Venez voir et demandez les prix.

H. P. FRECHETTE
MADAWASKA MAINE

T. J. LEGER
ANNONCE QUI L'OUVRIRA AU COMMENCEMENT DE MARS UN MAGASIN de

Confection pour Hommes
Merceries & Chaussures

DANS LE NOUVEAU EDIFICE LONG SUR LA RUE CANADA

20 Ans d'expérience à votre Service!

Librairie Malenfant
RUE CANADA

PAPETERIE ET ARTICLES DE BUREAU

Papier, Encre — Crayons — Plumes — Encriers et Encres — S-mains et co de-papiers — Cartes de correspondance — Enveloppes — Filères — Etc.

Surveillez nos annonces chaque semaine.